

"LA CIUDAD DE DIOS"

Vol. 227 Año 2014 N.º 1

Núñez, J. M., *A vueltas con Dios en tiempos complejos*, ediciones Khaf, Grupo editorial Luis Vives, Madrid 2013 287 p., 23 × 15,5 cm.

Como indica el subtítulo «Conversaciones con G. Vattimo», el salesiano José Miguel Núñez Moreno, doctor en Teología y Filosofía y especialista en el pensamiento filosófico de Gianni Vattimo, acompañado por el contemporáneo filósofo italiano, hace un recorrido por la «muerte de Dios y el retorno a la religión», por «la religión secularizada y la experiencia religiosa, por la «kénosis de Dios y qué Dios», por «creer desde la nueva racionalidad en la modernidad tardía», por «pensar la religión desde la ontología de la actualidad hacia un nuevo imaginario creyente». Y concluye este recorrido analítico con aquel apotegma de Vattimo; «yo no podría ser un filósofo hermenéutico o pragmático sin ser un buen cristiano»; afirmación sintética que supone la armonía entre razón y fe, contra toda superficialidad, fundamentalismo e intransigencia. A la postre, bueno es recordar aquella anécdota histórica cuando un alumno de filosofía escribió en el tablero del aula: «Dios ha muerto (Nietzsche) y otro cruzando flechas corrigió: «Nietzsche ha muerto» (Dios). Y, como dice el prologuista, cardenal Carlos Amigo Vallejo, «La religión en un mundo convulso en muchos aspectos, no

puede olvidar el incuestionable encuentro del ser humano con Dios». El lector filósofo puede navegar con interés por las páginas impresas de esta publicación.

J. RODRÍGUEZ DIEZ

González Faus, J.I., *El amor en tiempos de cólera... Económica*, Ed. Khaf, Madrid 2013, 287 pp., 23 x 15 cm.

El autor es sacerdote, jesuita y teólogo, profesor emérito de la Facultad de Teología de Barcelona. Ha impartido clases en varios países de Latinoamérica, ha sido responsable académico del Centro de Estudios Cristianismo y Justicia de Barcelona al que sigue ligado. Ha publicado entre otros títulos: *Ensayo de Cristología; Vicarios de Cristo: los pobres en la teología y espiritualidad cristianas; Fe en Dios y construcción de la historia; El rostro humano de Dios: de la revolución de Jesús a la divinidad de Jesús; La libertad de palabra en la Iglesia y en la teología. Antología dictada y la autoridad de la verdad momentos oscuros del magisterio eclesiástico*. Escribe numerosos artículos para distintas publicaciones y mantiene un blog muy activo llamado *Miradas cristianas* en Religión Digital.

La selección de escritos que se contiene en esta obra suscita varias cuestiones poco tratadas en otras publicaciones. La primera consiste en una reflexión sobre el carácter y la utilización de la economía, de la ciencia económica convencional, como justificante último de comportamientos relacionados con la producción y distribución de bienes y servicios en la sociedad. La segunda cuestión es la proximidad que pone de relieve entre el Evangelio y la coexistencia de riqueza en unos y pobreza extrema en otros. La selección de escritos se completa y concluye con dos textos ajenos que el autor propone como colofón y material para pensar. El primero de Wal-

ter Benjamín: capitalismo como religión, con un comentario propio del profesor González Faus en el que el «sistema» es despiezado y analizado teológicamente. El segundo, el texto de los diálogos de la película "Inside job", reportaje de la crisis actual. La obra es una selección de textos, algunos ya conocidos, que se presentan juntos, y que van a permitir o a incitar a una lectura de contenidos a veces desenfadados, otras profundamente reflexivos, pero que siempre interpelan al lector.

Se recogen en esta obra las reflexiones del autor sobre la situación de crisis económica y de valores. La postura bíblica de Jesús ante las desigualdades económicas, la gestación de la crisis, la situación actual y las consecuencias que padecemos se van desgranando capítulo a capítulo para terminar con unas palabras de esperanza que van dirigidas al que podríamos denominar «cristiano de a pie». El mensaje es que, pese al panorama que vivimos en la actualidad, hay esperanza, hay cabida para el amor en estos tiempos de cólera.

M. L. GIL MEANA

Varios

Rodríguez Soto, J. C., *Dios y la guerra*, ediciones Khaf, Grupo editorial Luis Vives, Madrid 2013, 150 p., 23 x 16 cm.

El autor, José Carlos, ha sido misionero comboniano y periodista en África durante más de veinte años. Y sigue siendo cooperante con viajes frecuentes al continente africano. Vivió la guerra de Uganda, de la que recoge diez relatos, que son otros tantos capítulos donde cuenta en cada uno un episodio sobre una persona, encuentro o viaje. Los relatos son duros, llenos de dramatismo y de crudeza de la guerra, como puede reflejarse en alguno de sus titulares: «Dios y el hombre golpeado», «¿Dios, quién eres?», «¿por qué te callas?», «estrés postraumático. Desde lo hondo a ti grito, Señor», «Dios es lo único que tengo». El grito del salmista siempre aletea con la esperanza en Dios en el horizonte cristiano de su vida.

Al hilo de estos relatos me viene a la mente aquel célebre texto de san Agustín, en carta al prefecto afrorrromano, Darío, cuando Hipona estaba sitiada por los Vándalos; texto que debiera presidir el frontispicio de la ONU: «Antes que matar a los hombres con las armas, es mucho más glorioso dar muerte a las mismas armas con el diálogo y construir o consolidar la paz con la paz, no con la guerra» (carta 229, 2). Al ser relatos y cortos, el libro se lee con interés y se capta en su lectura que en tiempos de guerra la existencia del mal agobia y solo la apelación a Dios tranquiliza y estimula.

J. RODRÍGUEZ DÍEZ